

Debriefing

(Réponses correctes, commentaires et invitation au débat)

du TSM de l'article de D. Leclercq à l'AIPU Mons 2014 Intitulé

Le TSM (Test Spectral métacognitif) :
10 caractéristiques pour relever 5 défis de la formation ».

Q 1 : RC = 6 (Aucune) car la surface (ou aire) est 10 cm^2 .

Q2 : RC = 8 Manque de données car cela dépend de l'espèce animale. Ainsi la proportion du cortex d'un chien dédiée à l'olfaction est beaucoup plus grande que celle d'un humain par exemple.

Q3. RC = 9 (Absurdité) : Ce n'est pas Condorcet (qui a plaidé dans ses écrits pour un tel type d'instruction) mais Jules Ferry, un siècle plus tard qui l'a INSTAURE (Eh oui, la réponse correcte tient à un mot, preuve qu'il faut BIEN lire les questions. On n'est pas dans une culture scolaire de l'à peu près !

Q4. RC = 3. Aussi bizarre que cela NOUS paraisse (les Suédois, eux, le savent), c'est Stocholm qui est le plus proche de l'un des deux pôles (le pôle Nord) et non Ushuaïa en Argentine. Cette représentation erronée partagée par beaucoup d'Européens tient aux faits que (1) nous avons une représentation d'une Amérique du Sud plus « au Sud » qu'elle l'est vraiment car une partie importante de ce continent est au Nord de l'équateur, et que (2) Ushuaïa est proche non pas du pôle Sud mais du continent antarctique, et ce grâce au caractère irrégulier de ce continent, plus exactement grâce à sa longue presqu'île remontant vers le Nord (voir carte du Monde).

Q5. RC = 1. Cette réponse correcte peut surprendre ceux qui sont victimes de l'illusion (1) dénoncée ci-dessus (debriefing de la question 4) et qui ne tiendraient pas compte du fait que les pays du Monde les plus peuplés (Chine, Inde, Indonésie, Extrême Orient) sont au Nord de l'Equateur et que, au Sud de l'équateur, des zones du Monde correspondant à de grandes surfaces de terres émergées sont très peu peuplées (Australie, Patagonie).

Q6. RC = 9 Absurdité. Le Mexique n'est PAS un pays d'Amérique centrale, mais un pays d'Amérique du Nord. Ceux qui s'en étonnent sont peut-être victime de la même illusion signalée dans les deux questions précédente ou de la confusion entre Amérique centrale et Amérique latine.

Q7. RC = 3. Cette question n'est un piège que pour les non-Belges, ces derniers ayant été drillés dès l'école primaire à connaître cette réponse. Par contre, ces mêmes belges auraient sans doute des performances catastrophiques à des questions du même genre sur les départements français ou les province du Canada.

Q8. RC = Plusieurs réponses correctes sont acceptées par le concepteur de l'épreuve, comme :

- le largage des deux bombes atomiques à Hiroshima et à Nagasaki (6 et 9 août 1945)
- la fin de la guerre en Europe (V-E day : Victory in Europe day et capitulation de l'Allemagne nazie) : 8 mai 1945
- la fin de la guerre dans le Pacifique (le 14 août 1945 ou J day (J pour Japan, ce qui est un peu confusionnel avec le 6 juin 1944, aussi appelé J day).

-le traité de Yalta (février 1945)

-d'autres réponses pourraient être acceptées par l'enseignant (mais pas « je suis né en 1945 », cela n'étant probablement pas un « événement historique »).

-NB : Dans les réponses présentées ci-dessus, l'auteur du test se contentera des réponses hors parenthèses.

Q9. RC = 6. Aucune. Il s'agit de Ravel.

Q10. RC = 6. Aucune. Il s'agit de Beethoven.

Q11. RC = 7. Toutes.

Q12. RC = 7. Toutes.

Q13. RC = 20%.

Q14. RC = 9. Absurdité car Jean-Marie Albertini, dans ce texte ne signifie pas que les experts « peuvent parler de façon irréfléchie » (comme le dit l'énoncé de la question 14), mais « sans réfléchir » (comme le dit le texte), ce qui n'est pas du tout la même chose !!!

Q15. RC : le cubisme.

Q16. RC : l'architecture romane.

L'auteur (D.Leclercq@ulg.ac.be) est prêt à répondre à vos questions ou arguments proposant d'autres réponses correctes ou critiquant la formulation des questions.

La phrase qui précède est une « soupape de sécurité » contre d'éventuelles injustices dans la notation (le professeur n'est pas infallible, il est ouvert à la critique, mais c'est lui qui organise le débat).

Note aux lecteurs (au 31-10-2014) après échanges courriels sur le test et sur le debriefing :

..... Rien encore !!!!